
 بسم الله الرّحمن الرّحٌم



 الجـمـــــوع

ما دلّ على ثلاثة فأكثر، وهو أنواع: الجمع هو: 

 .جمع المذكّر السالم1.

 .جمع المؤنث السالم2.

 .اسم الجمع3.

 .اسم الجنس الجمع4ً.

 .اسم الجنس الإفرادي5.

 .جمع التكسٌر6.

 

 



 :جمع المذكّر السالم

 هو ما دلّ على ثلاثة فأكثر أعلام الذكور العقلاء أو صفاتهم  بزٌادة

 :  على مفرده، مثل( ٌاء ونون)، أو (واو ونون)

 .زٌد   ـــــــ   زٌدون    

 .عاقـل ـــــــ  عاقلون   

 

كٌفٌة جمعه: 

 



 :جمع الممدود -ٗ

تبقى همزته الأصلٌة فً الجمع،نحو: 

 .   قَرّاء ـ  قرّاؤون، أو قرّائٌِنَ      

 .بدّاء ـ   بدّاؤون، بدّائٌِنَ     

 ًوإن كانت همزته للتأنٌث تقلب واوا

 :عند جمعه، نحو

 .زكرٌاء ـ  زكرٌاوون، أو زكرٌاوٌن    

 .حمراء ـ   حمراوون، أو حمراوٌن    

 وإن كانت مبدلة من واو أو ٌاء،أو

مزٌدة للإلحاق جاز إبقاؤها، أو قلبها 

 :واواً، نحو

 .رجاء ـ رجاؤون،أو رجاوون    

 .نداء ـ نداؤون،أو نداوون    

 .علباء ـ علباؤون، أو علباوون    

 :جمع الصحٌح وشبهه -ٔ

 :لا ٌطرأ علٌهما تغٌٌر، مثل  

 .زٌد  ــ   زٌدونَ، أو زٌدٌِنَ   

ٌٌّن   ٌّون، أو عل ًّ ــ   عل  .عل

 :جمع المقصور -ٕ

تحذف الألف من المفرد، وتبقى     

 :   الفتحة السابقة للألف، مثل

 .رضَا ــ رِضَونَ، أو رِضٌَنَ    

 .مصطَفَى ــ مصطفَونَ،أو مصطفٌَنَ    

 :جمع المنقوص -ٖ

تحذف الٌاء لالتقاء الساكنٌن، وتبقى     

الحركة السابقة غٌر أنّها تجعل ضمة 

 :فً حالة الرّفع لتناسب الواو، نحو

 .  الراعًِ ـ الراعُون، أو الراعٌِنَ    

   

 



 :جمع المؤنث السالم

 .هو ما دلّ على ثلاثة فأكثر بزٌادة ألف وتاء على مفرده

 مثاله ما ٌجمع هذا الجمع
 .هندات –، هند فاطمات –فاطمة  .العلم المؤنث -ٔ

 .حمزات –شجرات، حمزة  –شجرة  .ما ختم بتاء تأنٌث وإن كان مؤنثاً لفظٌاً  -ٕ

 .سلوٌَات –سلوَى  .بعض ما ختم بألف تأنٌث مقصورة -ٖ

 .صحراوات –صحراء  .بعض ما ختم بألف تأنٌث ممدودة -ٗ

رَات –نُهٌَر  –نهر  .مصغّر مذكّر ما لا ٌعقل -٘ ٌْ  .نُهَ

 .جبالٌ شامخات –جبلٌ شامخ  .صفة ما لا ٌعقل -ٙ

 .إكرامات –إكرام  .مصدر غٌر الثلاثً -7

 .حمّامات –حمّام  .الخماسً الذي لٌس له جمع تكسٌر -8

 .تلفزٌونات –تلفزٌون  .الاسم الأعجمً -9

 .ذوات الحافر –بنات لبون، ذو الحافر  –ابن لبون  .أو ذي من غٌر العاقل ما صُدّر بابن -ٓٔ

 .رجالات ، السجلات .بعض الجموع السماعٌة -ٔٔ



كٌفٌة جمعه: 

   

فلا ٌتغٌر آخره بإلصاق لاحقة  بهاتحذف تاء التأنٌث،أمّا ما لٌس منتهٌاً    

 . فاطمات –فاطمة : الجمع، نحو

 . هندات –هند                     

 .ظبٌات –ظبً                   

     

  

 .هنادٌات – هنادي: لا ٌتغٌر آخره، نحو   

  

 :الاسم الصحٌح وشبهه -ٔ

 :جمع المنقوص -ٕ



 :جمع المقصور -ٖ

 إن كانت الألف ثالثة تُردّ إلى أصلها، نحو: 

 (.منقلبة عن ٌاء)        هدٌات –هدى     

 (.منقلبة عن واو)     رِضَوات –رضا     

تقلب ٌاء،نحو -بغض النظر عن أصلها -إن كانت الألف رابعة فأكثر: 

 .سُعْدٌَات – سُعْدَى    

ٌَات –منتهى       .منتهَ

ٌَات –مستشفى       .مستشف

فإن أدّى القلب إلى اجتماع ثلاث ٌاءات تحذف الألف، نحو: 

ٌّا      ٌّات –ثُرَ  .ثُرَ

 وإن أدى القلب إلى اجتماع ٌاءٌن قلبت الألف واواً، نحو: 

 .حٌوات –حٌاة     

 



تبقى الهمزة إن كانت أصلٌة، نحو : 

 .قرّاءات –قرّاءة    

وإن كانت الهمزة زائدة للتأنٌث قلبت واواً، نحو : 

 .صحراوات –صحراء     

وإن كانت الهمزة منقلبة عن واو أو ٌاء جاز إبقاؤها أو قلبها واواً، نحو: 

 . دعاءات، أو دعاوات –دعاء     

 .نداءات، أو نداوات –نداء     

 

 :                    جمع الممدود -ٗ



 ساكن الوسط خال من الإدغام عٌنه ( فَعْل،فَعْلةَ)كلّ اسم ثلاثً على

 :  صحٌحة ٌكون جمعه بفتح عٌنه، مثل

 .بَسَمَات –دَعَدَات، بَسْمَة  –دَعْد       

أمّا إذا كان مضموم الأول أو مكسوراً،تجوز فٌه ثلاثة أوجه: 

 .رِحْلَات –خُطْوَات، رِحْلةَ  –خُطْوَة : سكون العٌن، مثل1.

 .رِحَلَات –خُطَوَات، رِحْلَة  –خُطْوَة : فتح العٌن، مثل2.

 .رِحِلَات –خُطُوَات، رِحْلةَ  –خُطْوَة : إتباع الثانً للأول، مثل3.

 



 :اسم الجمع

 هو الاسم المفرد الدّالّ على جمع فً معناه، ولٌس له واحد من لفظه

 :  وله واحد من معناه، مثل

، قبٌلة، فرٌق، قوم، شعب، جٌش، قطٌع، جمهور، نَفَر، إبِل، رهْط    

 .، صَحْبرَكْب، هذٌل، طائفة

ٌغلب فً الكائنات الحٌة. 

    



 :اسم الجنس الجمعً

 ،هو الاسم المفرد فً لفظه، الدّالّ فً معناه على جمع متجانس الأفراد

 : وهو ما ٌفرّق بٌنه وبٌن مفرده بالتاء أو الٌاء المشدّدة، نحو

 .تمرة –تمر     

ًّ  –زُنْج       .      زنج



 :اسم الجنس الإفرادي

 ًهو الاسم المفرد الدّالّ على قلٌل أو كثٌر من الكمٌة المتجانسة ف

الغالب، فهو من حٌث المعنى جمع لٌس له واحد من لفظه ولا من 

 .رمل، تراب، ماء، دم، زٌت، خلّ : معناه، نحو

ٌغلب فً الكمٌات المحسوسات من السائلة وشبه السائلة   . 



 :جمع التكسٌر
 

ٌّرت فٌه صورة المفرد؛ لأنّه ٌكسّر، مثل  :هو كلّ جمع تغ

 .جبال –جبل     

 .كُثْبان –كَثٌِب      



 
 : كٌفٌة جمع التكسٌر

ٌكون بتحوٌل داخلً للفظ المفرد، وقد رصد الصرفٌون احتمالات هذا فً 

  :الآتً

 الحذف  -ٕ

 هُمَز  -هُمَزَة 

 حذف وتبدٌل فً الحركات -ٗ

 كُتُب -كِتَاب 

 زٌادة وحذف وتبدٌل فً الحركات -ٙ

 كُثْبَان -كَثٌِب 

 تبدٌل الحركات -ٔ

 أسُُد -أسََد 

 الزٌادة -ٖ

 قنِْوان - قنِْو

 زٌادة وتبدٌل الحركات  -٘

 قدُُور -قدِْر 



أوزان جمع التكسٌر: 

ٌقولون إنّ أوزان جمع التكسٌر تنقسم قسمٌن الصرفٌون: 

 .قسم ٌدلّ على جموع القلةأ-

 .قسم ٌدلّ على جموع الكثرةب-

جموع القلة: 

جمع القلة ٌدلّ على عدد لا ٌقلّ عن ثلاثة ولا ٌزٌد على عشرة،      

 :وصٌغه أربعة

صحٌح العٌن، ( فَعْل)، وهو قٌاسً فً كل اسم مفرد على وزن (أفْعُل) -ٔ

 :  ولا تكون فاؤه واواً، مثل

 .أجَْرُو –أظْبٍ ، جَرْو  –أنَْهُر، ظَبًْ  –أنَْجُم ، نَهْر  –نجْم      

 بشرط أن ٌكون قبل ( بدون علامة تأنٌث)وفً كلّ اسم رباعً مؤنث

 .    أٌَمُن –أذَْرُع، ٌمٌن  –ذراع : آخره حرف مد، مثل



:  ، وهو قٌاسً فً كل اسم ثلاثً لا ٌنقاس فً الوزن السابق، مثل(فْعَالأَ ) -ٕ

 أجداد، –أوقَات، جدّ  –أبواب، وقت  –أثَْوَاب، باب  –ثَوْب 

 .أكباد –أجمال، كَبِد  –أعَْناق،جَمَل  –عُنُق    

وهو قٌاسً فً كلّ اسم مفرد مذكر رباعً، قبل آخره حرف مدّ، ( فْعِلةَأَ ) -ٖ

 .أعْمِدة –أرْغِفَة، عمود  –أطَْعِمَة، رغٌف  –طَعَام : مثل

 مثل( فَعَال أو فِعَال أو فعَُال)وفً كل اسم على وزن: 

 .أغلمة –أغطٌة، غُلام  –أزَِمّة، غطاء  –زِمَام    

ة، غُلام  –فتى : ، مثل(فِعْلةَ) -ٗ ٌَ  .  غِلْمَة –فِتْ



جموع الكثرة : 

 تدلّ على عدد لا ٌقلّ عن ثلاثة وٌزٌد على عشرة، ولها أوزان كثٌرة

 :أشهرها 



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

ٌْف أسٌاف أفَْعَال -ٔ   سَ

  فَعْل

 

 فعُُول -ٕ

 بَدْر بُدُور

 فعِْل عِلْم عُلوُم

 فَعِل نَمِر نُمُور

 فعُْل بُرْد بُرُود

 

 فعِْلََن -ٖ

 فَعَل تاج تٌِجَان

 فعُْل حُوْت حٌِتَان

 فعَُال غُلََم غِلْمَان

 فعُْل دُب   دِبَبَة فعَِلَة -ٗ



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 

 

 

 

 

 

 فعَِال -٘

 فَعَل جبل جبال

 فَعْل بَحْر بحار

 فعِْل ذِئْب ذئاب

 فعُْل رُمْح رماح

 فَعْلَى غَضْبى غِضاب

 فَعْلَن غَضْبان غِضاب

 فعُْلََن خُمْصَان خِماص

 فعُْلََنة خُمْصَانة خِماص

 فَعْلََنة ندمانة نِدَام

 فَعَلَة رَقَبة رِقاب

 جنان

 كرام

 جنّة

 كرٌم 

 فَعْلَة

 فَعٌل



 مثاله وزن الجمع

 

 وزنه المفرد

 

 فعُْلَن -ٙ

 فَعَل حَمَل حُمْلَن

 فَعْل رَكْب رُكْبَان

 

 فَعَالًِ -7

 فَعْلَى فتوى فتاوي

  صَحْرَاء صَحارِي

  فَعْلََء

 فَعَالىَ -8

 صَحْرَاء صَحَارَى

  حَبَالَى

 حُبْلَى

 

 حُبَالَى فعَُالىَ -9 فعُْلَى

 

 

 فعَُل -ٓٔ

 

ة لحَُى ٌَ  فعِْلَة لحِْ

 فعُْلَى كُبْرَى كُبَر

 فعُْلَة غُرْفَة غُرَف

 فعُُلَة جُمُعَة جُمَع



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فعِْلَة خِرْقَة خِرَق فعَِل -ٔٔ

 

 فعُْل -ٕٔ

 أفْعَل أحْمَر حُمْر

 فَعْلََء حَمْرَاء حُمْر

 

 فعُُل -ٖٔ

 فَعُول صَبُور صُبُر

 فعَِال كتاب كُتُب

ل -ٗٔ  فاعِل راكعة -راكع  رُكّع فعَُّ

 فاعِل بارّ  بَرَرَة فَعَلةَ -٘ٔ

 أفْعَل أفْضَل أفاضِل أفَاعِل -ٙٔ

 

 فعَُلَء -7ٔ

 فاعِل عالمِ عُلمََاء

 فعٌل كرٌم كُرَمَاء



 وزن المفرد المفرد مثاله وزن الجمع

 فاعِل كاتب كُتّاب فعُّال -8ٔ

 

 

ٔ9-  ًّ  فَعَالِ

 فَعْلًِ بَرْدِي بَرَادِيّ 

 ًّ  فعُْلًِ كُرسًِ كراس

ًّ  قمَُرِيّ  قماريّ   فعَُلِ

 

 

 

 فَوَاعِل -ٕٓ

 فاعِل كاهِل كَوَاهِل

 فاعلة غانٌِة غوانًِ

 فاعَل خَاتَم خواتِم

 فَوْعَل زَوْرَق زوارق

 فَوْعَلة زَوبَعَة زَوَابِع



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 

 

 

 

 فَعَائل -ٕٔ

 فعَِال -فَعَال  شِمَال -شَمَال  شمائل

 فَعَالة سَحَابة سحائب

 فعَِالة رِسالة رسائل

 فعَُالَة ذؤَابَة ذوائب

 فَعُول عجوز عجائز

 فَعُولة حَمُولة حَمائل

 فَعٌل حرٌق حرائق

 فعٌلة طرٌقة طرائق



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فَعٌل مرٌض  مَرْضَى فَعْلىَ -ٕٕ

 

 

 

 مفاعِل -ٖٕ

 مَفْعِل مَسْجِد مساجد

 مُفْعِل مُفْلسِ مفالسِ

 مِفْعَل مِخْلَب مَخَالبِ

 مِفْعَلة مِسْطَرة مَسَاطِر

 

 مفاعٌل -ٕٗ

 مفْعُول مكسور مكاسٌر

 مُفْعِل مُفْلسِ مفالٌس

 مِفْعَال مصباح مصابٌح

 

 فَعَاللِ -ٕ٘

 فَعْلَل جَعْفَر جعافرِ

  فَرازِد

 فرزدق

 

 فرازِق فَعَلَّل



 وزنه المفرد مثاله وزن الجمع

 فَعٌل نشٌد أناشٌد أفََاعٌِل -ٕٙ

 فعِْلٌِل قندٌل قَنَادٌِل فَعَالٌل -7ٕ

 تِفْعَال تِمْثَال تماثٌل تَفَاعٌِل -8ٕ



جمع الجمع: 

   ٌجمع الجمع بقٌاس الجمع على المفرد من حٌث هٌئة الحروف

 :بغض النظر عن الحركات ، مثل

ٌُن     ٌِن، قٌاساً على المفرد –أعْ  .أساوِد –أسود : أعا

 .أعاصٌر –إعْصار : أزاهٌر، قٌاساً على المفرد –أزْهَار    

وٌجوز جمع ما لا ٌكسّر جمع سلامة، مثل: 

  . صَواحبات –صواحب    


